

病院総合診療医

～その重要性や役割を語る～



九州大学病院
総合診療科
准教授 吉庄 憲浩



福岡大学病院
総合診療部
教授 錫島 茂樹



大分大学医学部
総合診療・総合内科学講座
教授 宮崎 英士氏



佐賀大学医学部附属病院
総合診療部
病院長 教授 山下秀一氏



日本病院総合診療医学会
理事長 林 純 氏
(原十井病院九州総合診療センター長)

患者の幅広い症状に対応
原因を追及し最善の治療を
——まず、「病院総合診療医」
なのか教えて下さい。

複数の疾患を持つ患者や症状の原因が不明な患者などを、高度な知識で診断して的確な医療を提供する、「病院総合診療医」の重要性が高まっている。日本病院総合診療医学会理事長で、原土井病院九州総合診療センター長の林純氏、佐賀大学医学部附属病院院長で総合診療部教授の山下秀一氏、大分大学医学部総合診療・総合内科学講座教授の宮崎英士氏、福岡大学病院総合診療部教授の鍋島茂樹氏、九州大学病院総合診療科准教授の古庄憲浩氏に、病院総合診療医の役割と重要性について語り合つてもらつた。

林 端的に言うと、どのような疾患、どのような病態の患者さんでも診察し、救急医療も行い、診断がついていない患者さんに對し、速やかな診断ができる医師のことです。

専門医』などと言っていますが、プライマリケア医は、大学病院や基幹病院以外でも増えています。重要なのは、重症患者さんでも受け入れ、非常に専門的な治療が必要な場合を除き、大半の治療をこなせる総合診療科ではないでしょうか。

——病院の総合診療科でなければ出来ないことはありますか。

**高度で複合的な診療で
患者さんの全身の管理**

疾患を抱えているときや診断がつかなくて、かかりつけ医から患者さんを紹介していただくことが主です。また、不明熱などの原因不明の疾患の患者さんなども九大病院内の他科から紹介され診療します。

内科の専門診療も行っています。

鍋島 福岡大学病院は、研修医への教育という観点から救急外来や救急隊からの患者さんを広く受け入れている点が大きな特徴。「断らない医療」が、福岡大学病院病院総合診療部の重要な役割ですね。

古庄 九州大学病院の場合、複数の

そのため、発足時は一般内科でした
が、それが発展し、現在のウォークイン
救急も受け入れる診療科になっています。

い、昔の町医者のように、1人で患者さんの全身を診察できる「総合診療医」の必要性が高まっているのですが、その中でも、かかりつけ医や専門医と連携し、ある程度の専門的治療も行える、「病院総合診療医」の役割が大きくなっています。

山下 佐賀大学病院は、国内の国立大学病院の中でも最も早い時期から「総合診療科」を開設しています。初代学長が、「赤ひげ」を育成して地域に根ざした医療を実現させることを志したのが、もともとの開設理由です。

ければ難しいこと
かもしません。

例えれば、関節の炎症が
長引いた場合、患者さん本
人もかかりつけ医も、整形外科
領域の治療が必要だと考えるでし
ょう。しかし、病院の総合診療科でじ
っくり検査すると、循環器疾患による
全身症状の一つだった……などのケー
スが少なくありません。

宮崎 「複合的な診療」も、病院の総
合診療科だからこそできることと言え
ます。

A black and white photograph of a young man with dark hair and glasses, wearing a white lab coat over a striped shirt and tie. He is smiling broadly and holding a stethoscope around his neck. The background is a plain, light-colored wall.

**地域完結型医療の
中心的役割を果たすために**

古田 私どもの総合診療科ではH.I.V(エイズウイルス)感染患者も担当しています。H.I.V感染症は、診断される前に、肺炎や消化性疾患に罹ることで発見される場合が多く、呼吸器科や消化器科から当科に紹介されます。H.I.V感染症は、感染症、悪性腫瘍、腎症、神経疾患、心疾患、内分泌疾患など様々な病気を合併するため、総合診療医として患者さんの全身管理を学ぶことができます。

たくさんの種類の薬を長期間服用している高齢患者さんの場合、それぞれの薬の『まれにある副作用』が相乗的に現れ、思いがけない症状が出てくるケースが少なくありません。本当に必要な薬だけを選んで処方するために、高度な診断能力と豊富な専門知識が必要です。

当科は、十数年前に「物忘れ外来」を開設しましたが、受診する患者さんの多くは、骨粗鬆症をはじめ加齢による様々な疾患を併せ持っています。そのため、物忘れに関する専門診療と同時に、いわゆる「老年病」全般への治療も総合診療科が行っています。

林 複数疾患を持つ高齢患者さんに対し、薬の種類を“整理”してあげるのも、病院総合診療医の役割。

安心して受診していただければと思
います。
鍋島 大学病院の総合診療科の場
合、若手医師の教育を通じて地域医療
に貢献することも、重要な役割の一つ
といえます。
福大病院では医学部の5、6年生を
対象に、総合診療科や救急外来の現場
で学ばせる「ベッドサイド・ラーニング」
を実施していく、幅広い角度から診断
内容を検討する習慣を身につけさせて
います。こうした教育活動により、地域
における医療の質を高めていきたいも
のです。